AS ESPECTACULOS ARTE LETRAS ES

mecanicismo, todo lo complejo que se quiera, pero mecanicis-mo al fin y al cabo. Frappier denuncia también su incomprensión de la conciencia revo-lucionaria y de la radicalización política de las masas, y tacha de "utópica" la economía sexual porque no tiene suficientemente en cuenta esa dimensión política que hace que la conciencia inmediata de la propia miseria sexual pueda convertirse en conciencia de clase, revolucionaria.

Ninguno de esos reproches, acaso excesivamente severos, puede impedir que sigamos valorando la extraordinaria conribución de Freud al sacar el psicoanálisis del empolvado gabinete burgués para convertirlo en instrumento de liberación sexual y social de las masas oprimidas.

JOAQUIN RA-

Un análisis de la inconsciencia ecológica

Hasta hace poco nos decian, desde el poder, que "vivíamos en el mejor de los mundos posi-

bles" y que "teníamos la suerte de ser españoles". Y la mayoría lo creía. Así, cuando el pro-blema ecológico "llegó" a nuestro país este estúpido optimismo oficial se le hizo extensivo, y apenas nos dimos cuenta que nuestro aire se hacía irrespirable, que nuestros ríos eran cloacas, que nuestras ciudades eran inhabitables, y que nuestras es-pecies más chovinisticamente glorificadas –lince, lobo, uroga-llo- podían extinguirse...

Hoy, en España, la preocupa-ción por la Naturaleza sigue siendo algo minoritario. Ecologos y estudiosos escasean y carecen de influencia. Ningún organismo se ocupa seriamente del medio ambiente, y no existe politica gubernamental alguna digna de tal nombre. Ningún partido ha elaborado un progra-ma u ofrece una alternativa ecológica válida; ni siquiera los progresistas, que apenas disi-mulan su mal humor por el "es-torbo ecológico", que les impide concentrar totalmente su actividad en el aumento de salarios y en la política de partido -todo ello importante, pero par-cial-. Al español medio no le interesa la Naturaleza, ni el medio, ciudad o pueblo en que



Ante la inquietante panorá-mica, cualquier aportación, al tener que romper demasiados muros y superar infinitos ta-búes, puede ser un aconteci-miento, una verdadera acción heroica, sin duda, pero desmo-ralizante fatigaca e irritante ralizante, fatigosa e irritante. Este es el caso de Carlos Carrasco, autor del libro que comenta-mos (1), fundador y presidente

Introducción a una ecología po-lítica. Ediciones De la Torre. Madrid, 1977. Serie Vida. 238 páginas.

de AEORMA, con un fecundo historial ecologista.

Nos ofrece un libro irritado, polémico, de denuncia, en el que analiza el deterioro ecológico y sus repercusiones sobre los seres vivos, hombre incluido, de-mostrándonos las causas económicas, sociopolíticas e ideológicas, e indicando alternativas válidas.

Carrasco centra su crítica sobre todo en el problema nu-clear, de tan profundas y ocul-tas raíces en España (y en otros países), al que dedica medio libro, mostrando y demostrando que las declaraciones tranquilizantes se deben a la ignorancia, al interés y a la mala fe.

Con gran coherencia, el autor va llevando su crítica hasta sus últimas consecuencias, buscan-do el origen ideológico, filosófi-co, de esta marcha hacia la autodestrucción. Denuncia la manipulación política de la ecologia; el reformismo ecológico cuando es necesaria una verdadera revolución- de los responsables de los países indus-trializados, capitalistas o socialistas; el culto a la tecnología, que no a la ciencia; los mitos del desarrollismo, del consumo, del cambio constante, del desequilibrio incesante; la huida ha-

ADIOS A LAS LETRAS

La amenaza del frigorífico

Los escritores escriben para huir del frio, para calentarse. Picasso, me decia Cela, cuando me lo encontraba de tertulia en el océano Atlántico, volviendo de México, quemaba sus cuadros para calentarse. Luego se instaló una calefacción que ya la hubiera querido para sí Miguel Angel, que también pasó un frío sixtino.

Quemer los cuadros para destruir el frio del ambiente no es nuevo. Los pobres que no consiguen los beneficios del rastrillo queman los cuadros de la herencia para ir tirando hasta que llegue el frigorifico, donde van a vivir helados eternamente, aunque esa heladera ya no les importa.

Los escritores de hoy son más vanidosos. Guardan los libros como si fueran de seda argentina. Hay gente que podia quemar sus libros y calentarse con ellos como si tuvieran a su disposición la meior calefacción del mundo. Ahora no me voy a poner a dar títulos, que no soy Miguel de Cervantes, pero cada lector podrla iniciar una lista de sugerencias que podrían contribuir a darle al ambiente la calidez necesaria.

No comprendo cómo Manuel Barrios, el novelista sevillano, se queja de los propósitos de José Manuel Lara, el editor del Planeta. Resulta que Lara no le premie su libro, que decide con mucha antelación quién debe ganar los millones de su galardón y que le llama para decirle que guarde su "Rio Quemado" para ocasión más propicia. Barrios no aguantó el chantaje y se quitó la pajarita. Ahora tiene los muebles en la calle. Se resiste a que Lara le quite el frigorifico.

Manuel Barrios ha hecho ahora un aspaviento con esto del frigorifico. Ha sido para desviar la atención. A los escritores andaluces de ahora no les importa el frigorifico, porque ellos no comen cerne congelada, sino chanquetes, y los



chanquetes se reblandecen cuando prueban el frigorlfico, que es un alimento mu malo.

José María Vaz de Soto, por ejemplo, jamás prueba un chanquete de frigorífico, que lo he visto yo de madrugada indignado porque el editor no le ha mandado los chanquetes del mes y él se tiene que conformer con el queso picón que inventan en la queserla.

Tampoco prueba chanquete de frigorifico el conglomerado de eleManuel Barrios.

mentos que andan ahora discutiendo en congreso lo que fue y debe ser la cultura andaluza. Antonio Gala no come chanquetes, simplemente, sino rabos de toro, u orejas de ternera, pero ninguna de ellas viene de frigorifico.

José Manuel Lara ha equivocado el tiro. A un escritor andaluz se le puede amenazar con quitarle los chanquetes, pero es imposible amedrentarie embargándole el frigorifico. Es como si Televisión le embargara ahora a Juan Cueto el televisor con el que ve los programas que no quiere ver. El nieto de Leopoldo Alas, el ovetense que escribe la crítica de televisión más lúcida del pals, serla el hombre más feliz del mundo sin televisor. TVE deberla embargárselo.

Manuel Barrios serla, sin frigorifico, el comedor de chanquetes más lúcido de nuestra Historia. Qué manía la de Lara esa de quitarle a la gente lo superfluo. SILVESTRE CODAC.

cia adelante motivada por el industrialismo ciego, la muerte de las culturas humanas en aras de la homogeneización creciente, la inurbación caótica y el fin del medio rural, la superpo-blación. Finalmente, critica la idea del progreso tal como se concibe habitualmente en el mundo industrializado, propo-niendo una nueva calidad de vida, basada en vivir (no en te-ner) en comunidades de peque-ña entidad, autosuficientes, adaptadas al medio, respetuosas con otras formas de vida animal y humana y con la tierra en general, dotadas de una mentalidad autolimitativa, conscientes de que nos hallamos en un planeta finito y, para no-sotros, único. C. A. CARAN-

EATRO

"Padre", de Strindberg

Dentro de la obra agónica e implacable de Strindberg, "Padre" (1887) es una de las más directas, de las que expresan con mayor nitidez el pensamiento del autor. La misoginia de Strindberg, su concepto de la lucha de sexos, la idea del ase inste agicalógico. ""Agraedosinato psicológico — Acreedo-res", que gira en torno a los mismos temas, es de 1868—, su visión infernal del matrimonio, su descubrimiento de las razones económicas soterradas de tantas pasiones tormentosas, se resumen esta vez en una pieza construida como un teorema matemático. Desde la primera a la última palabra, desde el primero al último de los personajes, todo existe en relación directa e inmediata con lo que al autor le importa mostrar: la crueldad con que la mujer impone su matriarcado familiar bajo las apariencias de la sumisión y la debilidad.

En principio, y así lo proclama el marido del drama, las leyes sancionan la autoridad del cabeza de familia. Puesto en tantas pasiones tormentosas, se

cabeza de familia. Puesto en debate el tipo de educación que debe darse a la hija -el padre, debe darse a la hija —el padre, librepensador, quiere que sea en un colegio laico; la madre, a quien horroriza esa idea, quiere confiarla a un colegio religioso—, el padre invoca la ley; la madre, por su parte, finje someterse, mientres pone en marcha una estrategia encaminada a enloquecer al marido o, en todo enloquecer al marido o, en todo caso, a conseguir la declaración legal de su locura. Cosa que,

como es lógico, entraña su inha-bilitación y la "toma del poder" por la madre.

Aun dentro de su esquematis-mo, el drama no deja de tener varios planos complementarios. Así, por ejemplo, es significati-vo el hecho de que el marido sea un librepensador y un cien-tífico, mientras la mujer proclama varias veces su espíritu tradicionalista y religioso. En otro plano estaría la "fragilidad so-cial" del hombre, al que si bien es cierto que las leyes lo hacen "superior", no lo es menos que la infidelidad de la mujer puede -o, al menos, podía, precisamente por el machismo reinante- convertir esa "superiori-dad" en motivo de escarnio y de ridículo públicos. ¿Qué hombre -se pregunta Strindberg a través del protagonista de su drama— puede proclamarse con seguridad padre de los hijos de su esposa? Seguramente, sobrepasando las intenciones del autor, habria también un plano de orden sociocultural y político. Y así podría decirse que esta

fantilismo del hombre frente a la madurez emocional de la mujer, cuanto hay en el primero de búsqueda permanente, y de-solada, de la "madre", y la de-sesperación que sigue a cada fracaso, configurarian esa an-gustia de solitarios, ese terror de seguir viviendo, que destru-

yen, en muy pocas escenas, al protagonista de "Padre". Quizá el problema fundamen-tal de una obra como ésta se encuentre en el predominio de lo fatal e inapelable. Que en cuanto nos muestra el dramaturgo reconocemos el comportamiento posible de unos personajes en unas posibles circunstancias, es cierto. A fin de cuenas, nuestra vida y nuestras instituciones están impregnadas de muchos elementos que también pertenecieron a la sociedad de Strindberg; lo que puede condu-cirnos a una identificación con el drama, a una sumisión a su amargura, en lugar de encararlo desde una posición vital y dialéctica, dispuesta a oponer un distinto concepto de hombre,

tural, tan distinta a la nuestra, en la que arraigan una serie de dimensiones espesadoras de tipos y comportamientos, sin las cuales las historias tienden, inevitablemente, a esquematizar-se. Ni los actores ni la dirección de "Padre" escapan tampoco esta vez no sé si a esa insalvable impotencia, pese a la cali-dad objetiva del reparto y al interés de la dirección en el di-seño de los distintos tipos.

JOSE MONLEON. "Los diez

y, bajo la dirección de Ricardo

Lucia, se han enfrentado con

las ásperas exigencias de este

desesperado melodrama. Si los grandes autores nórdicos —Ib-sen y Strindberg, sobre todo— no se han representado con fre-

cuencia entre nosotros, y muy rara vez han conocido el éxito,

quizá se deba no tanto a sus

ídeas como a su atmósfera cul-



"Padre", de Strindberg.

lucha de sexos —en el ámbito de un matrimonio— procede de una determinada concepción de la familia, de una pugna por el poder, cuya base está en los condicionamientos económicos y sociales de la institución.

y sociales de la institución.
Con todo, este último tipo de
análisis —perfectamente legitimo— responde más a nuestra
mirada sobre las significaciones
indirectas del drama que al drama mismo. Lo que domina en
"Padre", de principio a fin, es
la necesidad de mostrar la antropofagia femenina, ya sea bajo la hipocresía de la "sacrificada" esposa, ya sea bajo las palabras afectuosas de la vieja y da esposa, ya sea bajo ias pa-labras afectuosas de la vieja y amantisima criada, que, sin más que unos gimoteos, encuen-tra los argumentos para ser quien ponga la camisa de fuer-za a su confiado señor. El inde mujer, de pareja y de socie-dad. Todo ello aparte de la sub-jetividad enfermiza del propio autor, cuya perspectiva se halla inevitablemente encadenada a sus reiterados fracasos matrimoniales.

La obra requiere una inter-pretación ajustadísima. La ac-ción es intensa, sin escenas marginales, colocando a los per-sonajes en las situaciones decisonajes en las situaciones decisivas con el rigor de un silogismo. La verdad y la profundidad de las relaciones entre personajes es aquí imprescindible,
lo que exige mucho tiempo de
ensayos, unidad de estilo y una
atención a los más mínimos detalles, que resulta dificil exigir
a unos actores que si bien montaron va en cooperativa un par taron ya en cooperativa un par de espectáculos anteriores, se han reagrupado ahora de nuevo

mandamientos"

Evidentemente, el grupo an-da a la búsqueda de una poética arraigada en una serie de ca arraigada en una serie de fenómenos contraculturales y en un radicalismo político. No se trata ni siquiera de apuntar que la Gran Compañía de Espectáculos Ibéricos —que así se llama, con clara ironía, el grupo— haya seguido los pasos del teatro radical de Nueva York, pero significativamente, el fenómero seguido de la contractivamente de fenómeros contractivamente de fenómeros seguidos de la contractivamente de fenómeros contractivamente de la contra pero significativamente, el fenómeno se parece. A las alterna-tivas ideológicas ya codificadas -cada una de las cuales com-porta una cierta vía estética-, porta una cierta via estetica-, sucede, en algunos grupos, esta necesidad de crear un teatro que arremeta contra todas ellas y contra todos los grandes mitos culturales, desde el Dios de la Biblia a los lideres políticos, pasando por Edipo y por Kit Carson, en complejo revoltijo de signos del comic, de la ciencia-ficción y de las dos famosas pe-lículas rock sobre la vida de Cristo.

Ignoro si la plataforma ideo-lógica del trabajo presentado en la Cadarso corresponde al pen-samiento ácrata o a algún parsamiento acrata o a algún par-tido de la izquierda radical. Lo que sí está claro es que estamos ante un grupo —y la broma fi-nal, con las máscaras de Carri-llo, Felipe González, Suárez, Fraga y Martin Villa acaba de reafirmarlo— que pertenece a una izquierda extraparlamenta-ria y avvesta a los partos de la ria y opuesta a los pactos de la Moncioa. Una izquierda que encuentra ahora con imágenes de su radicalismo las mismas o análogas que, hace algunos años, propuso una escuela neoyorquina cuya máxima expre-sión fue el Teatro del Ridículo,